
又一届东亚四强赛揭幕
了。这项地区性赛事曾是中国
足球的“福地”，朱广沪与高洪波
都曾在执教国足的初期率队夺
冠，甚至老高的队伍还以3比0
干脆利落地击败了韩国队，一举
打破持续了30年的“恐韩症”。

当然，不容否认的是，当年

的对手日本与韩国，都没有派出
最强阵。自2002年世界杯后，日
韩两国对待东亚杯的态度都很暧
昧，这项并不算是国际A级赛的
赛事不能也无需动用最宝贵的旅
欧球员资源。相比之下，韩国队
的态度更为认真，至少会带上国
内联赛大部分的精英球员；日本
队则铁心练兵，每次都会召入一
拨国家队菜鸟，让更多人分享为
国出战的荣誉。

三年前在釜山，森保一带去了
多达14位东京奥运会适龄球员，其
中12人从未代表日本成年国家队
出场，加之时年27岁的仲川辉人，
整整13名“菜鸟”。当时距离东京
奥运会还有半年有余（疫情前没人
能想到之后的波澜），身兼国家队
和国奥队主帅的森保一利用这个
机会锻炼奥运会适龄球员，是一个
理所当然的选择。

而这一次，森保一明言，此次

东亚杯将用来考察边缘人和新
人，为世界杯阵容做最后的补充，
换言之，铁定能进世界杯名单的
球员根本不会出战。这支日本队
内有10位国家队零出场球员，其
中既有铃木彩艳、藤田让瑠、细谷
真人这三位巴黎奥运会适龄球
员，亦有32岁的水沼宏志、28岁
的野津田岳人等大器晚成的老资
格选手。

有时不得不叹服日本足球现
下人才储备之充裕。比起上一
届，这一次的菜鸟选手各年龄段
分布更为平均，三位“01后”的下
届奥运选手自不必多言，如水沼
这样连续多年联赛助攻数上双，
能在豪门横滨水手担任绝对主力
的球员，却十年得不到国家队一
次青睐；更意外的是26岁的小池
龙太和25岁的西村拓真，他俩不
仅正值当打之年，在J1联赛有过
连续多年的出彩表现，还都有过

旅欧经历，即便如此还只是“菜
鸟”。

这份“奢侈”，中国足球无从
享用。平心而论，这十余年来，中
国与日本在足球方面的差距被越
拉越大。尽管金元足球时代，不
仅有过恒大两夺亚冠的辉煌，也
有多支中超俱乐部在洲际赛场击
败日本队伍的杰作，但当大潮退
去，谁在裸泳已是无须多言的事
实。蜂拥而来的资本，利用顶级
外援在最短时间内建立起中国俱
乐部的优势，但还来不及搭建起
青训体系与造血机制（无法论证
他们有多大的主观意愿），就因种
种原因集体退场，而失去外援又
背上巨额债务的中国足球面临着
巨大的空白——过往攒下的最后
一点点球员资源已被耗尽，新人
尚未及产出。现在，我们恐怕连
羡慕日本足球的份，都已经无法
拥有了。
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大江大河
谁主沉浮

中超第一阶段的结果令众
人难以预料，曾经挥金如土的
广州队和河北队双双成为降级
热门，同样没有了外援的上海
海港露出的成色与其他全华班

的球队没什么优势可言，去年大
行攻势足球强势其道的长春亚泰
雄风不再，倒是刚升一年级的武
汉三镇招兵买马，与武汉长江一
道在“九省通衢”之地打出了一片
江湖新天地。

将18支中超球队按江湖水
域分板块的话，尽管上赛季退出
的长江下游的江苏苏宁和本赛季
初的退出的长江上游重庆两江竞
技这两支中超球队外，长江流域
球队的整体数量并未受到影响，
地处长江中游的武汉三镇、武汉
长江到下游的上海申花、上海海
港的长江板块在第一阶段后处于
第一集团军和第二集团军的位
置。黄河流域地处大山大河的河
南嵩山龙门和山东泰山气势难
挡，犹如奔腾咆哮的黄河支撑着
黄河板块的强势。曾经的中超优
势板块珠江流域已雄风不再，仅

深圳队还在表现出最后的倔强。
大运河流域的北京国安以及天津
津门虎、沧州雄狮、浙江队表现中
规中矩。而其他水域的多支球队
缺乏足够的冲击力。

虽然北京国安与武汉三镇、
山东泰山作为大运河、长江、黄河
三个板块的暂时老大分列三个小
组第一，但北京国安所在的梅州
赛区实力相对较弱，到了第二第
三阶段将同目前积分前四的武汉
三镇、山东泰山、河南嵩山龙门和
上海申花过招并无优势可言。大
连赛区强弱分明，武汉三镇、上海
申花、上海上港、武汉长江四支长
江板块球队在降级热门广州队和
河北队身上拿了足够的分。

因第二阶段开始由原来的三
个组的后面四支球队转场改为全
部主客场，这对各队而言更显公
平。大江大河，谁主沉浮。

羡慕都已经
无法羡慕了

东亚杯赛
男女有别

中超联赛暂停期间，中国
足坛最受人关注的还是马上就
将在日本展开的东亚杯男、女足
锦标赛。尽管同日东征，但两支
队伍的受关注程度似乎还是有
很大的差别，特别是在当前的大
环境下，女足被球迷们寄予了更
多的希望。这也很容易理解，毕
竟女足此番参赛的身份是“亚洲
冠军”。只是，未来最终的结果
没有人可以断言。

受到疫情的影响，两支队伍
不得不采取包机的方式同时出
征。尽管两支队伍都选择在青
岛展开备战，但不仅两队集中的
时间完全不一样，即便是下榻的
酒店以及训练的场地也不同。
两支国字号队伍尽管都是乘坐
同一趟航班从青岛奔赴日本的
名古屋，但两队似乎除了同机之
外，并无其他交集。即便是抵达
日本之后，两支球队也是在不同
的酒店下榻，且各自都有自己的
训练时间，场地虽然都是组委会
的安排，使用同样的训练场地，
但是错开的。譬如像男足当天
使用的场地，女足则是第二天才
使用。而且，在打完第一轮比赛
之后，因为女足随后两轮比赛将
在茨城进行，所以将前往茨城附
近下榻，不再安排在名古屋市区
住宿。

相比之下，外界对这次东
征的中国女足期望值更高，毕
竟在今年早些重新夺回了亚洲
杯冠军称号，让中国球迷难得
高兴了一回。而且还是在男足
国家队惨败于12强赛的大背景
之下。而这次，中国男足选派
国家选拔队东征，因为以年轻
球员为主，外界普遍不抱什么
希望。更何况，男足历来就是
“成绩差”。

不得不说的是，这次同样
东征，男足在开放程度方面为
这些年来所罕见，从青岛开始
的第一堂训练课起就是全程开
放。抵达日本之后，除了因为
技战术演练保密的需要，有半
堂训练课未开放之外，也是全
程开放。相比之下，女足仅仅
只是在国内有一次开放，其他
全部都是封闭。抵达日本之
后，或许是因为没有专门的跟
队记者，故而也没有开放过，这
多少能够说明一些问题。

男足虽然年轻球员居多，
但冲劲、斗志似乎更足，这或许
是一个不错的迹象。而且，这
么多年来，以记者跟队的感受，
外界越是不看好的时候，国足
反而会给人有意外之喜；而越
是看好的时候，实际却越是令
人失望。那么，这一次男女同
机东征，前景又将如何呢？一
周之后就将得到答案。

●中国女排在2022年国家
排联赛总决赛中以1比3不敌
意大利队，连续两届国家联赛
无缘四强。意大利的接应球员
埃格努一人揽下36分，可以讲
“一妇当关、万妇莫开”了。球
星的参与和出色发挥太重要
了。如果中国队没有缺阵朱婷
和张常宁，那么这样的战果是
会被颠覆的。队伍齐整的中国
女排之前曾经连胜意大利三次
了。最新的世界女排积分排名
榜上中国队位居第四。中国姑
娘的老对手日本队落位第七。
总算没有被日本女排撵上，还
算气得过了。在兵败东京奥运
后，主教练郎平挂帅印而去，主
力阵容的数员大将或伤或病，
能够取得这样的成绩是可以交

待了。接任的蔡斌能从高潮之后
来担当重任，球迷们不必过分吐
槽。一支战功显赫的球队有此起
彼落的历程也不必大惊小怪。一
个体育项目常年是一霸独占天
下，以后啥人会陪侬白相。大王
大家来做做，这才有看头。

●应该引起中国女排重视
的问题不少。主教练蔡斌赛后
表示，球队经过了13场世界联赛
的历练，看清了自己的长处和短
处，也对世界各支球队进行了一
次系统摸底。我以为，欧美女排
强队当然为我们长久的对手，不
容置疑。但是东亚近邻日本女
排的逐渐复苏更当给予高度关
切。上个月，中国国少女排U18
在亚锦赛决赛中被日本队逆转，

2比3，丢失了冠军。上周中，国
青年女排在U20亚锦赛中被日
本队横扫，0比3，无缘冠军。中
国女排在这届世界国家联赛中
被日本队逆转，1比3，输得没有
一点脾气。中国女排在一个月
内三支不同年龄段的队伍都先
后告败日本队。这才是令中国
排坛尴尬的场面。中日两方球
队交手，彼此都不用开动员会
的。看来中国姑娘们以后要开
开务虚会议了。重视对手才能
得到对手的尊重。

●去年舆论场上就有担心
中国女排后继乏人的现象了。
后继无人不是最可怕的。后继
无人是让人叹息的。长江后浪
推前浪。眺望一下，后浪何在？

昨天，热搜榜上最热的体
育新闻来自于日本，羽生结弦
宣布，从此他不参加竞技比赛
了，但仍然会做职业花滑运动
员。赛场已经告别，冰场仍会
再见。

同样在昨天，东亚杯足球
比赛也在日本开幕，男足的揭
幕战第一场就是日本男足对中
国香港队。

由边缘球员组成的日本男
足，最终在比赛中6比0战胜了
中国香港队，比赛无论是过程
还是结果，再次让我们看到了
日本本土球员阵容的厚度和实
力。

本届东亚杯中，几个参赛
队的排名是这样的，除了现世
界排名第24的日本队之外，中
国男足排名第78位，中国香港
排名第145位，韩国男足排名第
28位，从排名来看，日本韩国领
先另外两支球队的优势实在太
大。

对于日韩国家队来说，本
届东亚杯是他们的主教练世界
杯前最后一次考察球员的机
会，卡塔尔世界杯将采用每场
球可以换5人的赛制，相应的
每支球队的世界杯报名大名单
也从23人增加至26人，所以日
韩男足也会通过这最后的热身
赛机会，从边缘球员中选出一
些可以搭上世界杯末班车的球
员。

所以从这个角度来看，入
选了本次东亚杯国家队阵容的
日韩球员，在比赛中肯定会全
力以赴，以确保自己能有希望
进入到世界杯的最后名单。

考虑到对手的这一想法，
中国男足还是要对于这个比赛
的困难程度做好充分的心理准
备。

东亚杯不好踢
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